

0. INTRODUCCIÓN

En el curso de la realización de un estudio florístico llevado a cabo en el NE de la provincia de Albacete e inmediaciones de la provincia de Valencia, y habiendo advertido la existencia en dichas zonas de numerosos enclaves con tomillares donde conviven *Th. vulgaris* L. subsp. *vulgaris* y *Th. zygis* Loefl. ex L. subsp. *sylvestris* (Hoffmanns. & Link.) Brot. ex Couthino, uno de nosotros se marcó como objetivo la búsqueda del híbrido entre ambos táxones. La existencia de dicho híbrido nos era conocida al haber sido descrito con anterioridad bajo la denominación de *Thymus* × *monrealensis* Pau ex R. Morales nothosubsp. *conquensis* G. Mateo & V. J. Arán (Mateo y Arán, 1996: 35-36), aunque de la vecina provincia de Cuenca.

Dada la abundancia de estos tomillares mixtos, las expectativas parecían buenas *a priori*, y así fueron visitados y examinados con especial detenimiento los eriales y campos abandonados donde, pese a la abundancia de ambos táxones, la búsqueda resultó inicialmente infructuosa. Sin ceder al desaliento insistimos en nuestro empeño, hasta que por fin logramos encontrar una planta que parecía ajustarse al perfil buscado, pues presentaba caracteres entremezclados propios de sus presuntos progenitores. En espera de futuros estudios del material localizado que confirmaran nuestras sospechas iniciales, se procedió a su herborización y a fotografiarlo *in situ*.

Animados por el hallazgo, nuevas pesquisas nos condujeron a localizar y herborizar un segundo ejemplar del presunto y raro tomillo híbrido, que por cierto presentaba caracteres similares al primero. Aunque no se haya abandonado la búsqueda de nuevos ejemplares, estas plantas —vivas hasta la fecha—, junto al material recolectado de ambas, constituyen, por el momento, la única evidencia de la presencia de este híbrido en el territorio prospectado.

Conscientes de su rareza, sólo faltaba corroborar la correspondencia y posible identidad entre este material recolectado por nosotros y el híbrido publicado años atrás. Con este propósito visitamos el herbario VAL del Jardín Botánico de Valencia, para examinar y cotejar nuestro tomillo con el material tipo del referido híbrido allí depositado: el *Th.* × *monrealensis* nothosubsp. *conquensis* (Figs. 1 y 2).

Ya desde el primer análisis pudimos apreciar que nuestro material mostraba sensibles diferencias con respecto al tipo de *Th.* × *monrealensis* nothosubsp. *conquensis*. Llamaba especialmente la atención, entre otras cosas, el aspecto de la inflorescencia, más o menos congesta en nuestro